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《刘少奇画像集》 

编辑工作进展顺利 

为纪念刘少奇同志诞辰 110 周年，我们正在编辑《刘少奇画

像集》，由中央文献出版社出版。 

刘少奇同志一生不懈奋斗的历程，在中国共产党和中华人民

共和国的历史上占有重要地位，受到全党全国各族人民的尊敬和

爱戴，也激起了许多美术家们的创作灵感。他们以饱满的激情，

创作了一件件油画、中国画、版画、雕塑、连环画等艺术作品。

将这些作品汇集出版，为广大读者提供一个从多方面认识刘少奇、

学习刘少奇的机会，这不仅是对刘少奇很好的纪念，也是广大美

术家的期望。 

保存本热情帮助 
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刘少奇同志肖像的美术作品，几十年来，发表在各种报刊、

书籍和画册中。从哪里找？当然是首选国家图书馆。 

我们来到这里，保存本阅览室这个部门的工作人员们，热情

接待，工作上提供了许多方便。特别是王杭同志，她对刘少奇同

志非常崇敬，对编辑这样一本画像集特别热心，她利用早晨和中

午的个人休息时间，在书库内翻阅了许多资料。在她的帮助下，

找到了一百多幅作品。有人问她为什么？她说：“能为纪念刘少奇

同志做点事，心里特别高兴”。 

纪念馆大力支持 

我们来到天津，“平津战役纪念馆”陈列部主任高兴文同志，

热情接待，向我们详细介绍了纪念馆的建设和陈列情况，提供了

有关资料，领我们参观了纪念馆，并协助我们拍摄了“五大书记

雕像”和油画《决胜千里》。 

西柏坡纪念馆在馆长赵贵世同志的安排下，摄影师李灵巧同

志，从大量储存的资料中，挑出我们需要的作品，并帮我们拷到

U 盘上。 

延安革命纪念馆副馆长霍静廉同志，派人到飞机场去接我们，

并协助我们拍摄了《走向胜利》的五大书记群雕。 

湖南长沙刘少奇纪念馆，更是热情接待。馆长亲自将任务交

待给美工蔡成理，因为资料较多，待整理好后，再送给我们。 

安源路矿工人运动纪念馆副馆长周子建同志，对每件展品都

非常熟悉，不仅对工人俱乐部门前雕像的作者很清楚，而且对“谈
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判大楼”上的展品，也记得作者的姓名，使我们的工作进展顺利。 

美术家们反响强烈 

为了尊重美术家们的版权和得到作品的原作底片，我们向每

一位作者都发出了“征稿函”。美术家们当得知自己的作品被选入

《刘少奇画像集》后，反响强烈。 

是对老人的最大安慰 

《开国大典》作者的亲属董一沙来电话说：“这件事做的太有

意义了，《开国大典》这幅画，可以说是多灾多难，在不同的年代，

也有了不同的版本。这次出版，应采用原创原版。”我们完全同意。

这样，对董希文老人的在天之灵，是最大的安慰。 

杨逸麟重新作画 

七十多岁的画家杨逸麟同志收到征稿函后，很兴奋，几次在

电话上与我们联系，认为这是一件好事。并从朋友处找来他早年

绘画出版的《刘少奇故事》连环画，并亲自送到编委会来，同我

们商议后，决定将一些好的画面重画一次，以保证最好的质量。

老画家这种精神，让我们非常感动。一周之后，老画家发来十几

幅新画稿，太感人了。 

刘文西提出建议 

刘文西同志有病四个多月了，但对出版《刘少奇画像集》还

是很热心的，他让老伴陈光建老画家将作品《东方》的照片包装

好寄来，还让老伴代笔写一信，提出使用照片的建议。如：“画面

本身比例太长，画册用时可裁去刘少奇同志背后的桌子一部分（照
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片后面有一记号），这样画的图片可印得大些。”“最好画册占左右

两页为通景，这样少奇同志形象印得大些。”这种认真负责的精神，

值得我们学习。 

殷培华寄来“选集” 

在部队从艺三十多年的军内外著名画家殷培华同志，给我们

寄来了 1999 年出版的《殷掊华美术作品选集》，并在信中说“刘

少奇同志是我们非常敬仰的老一辈革命家，我创作了好几幅作品，

现将我们的作品集寄给你们、可供参改。希望该画册能出版的精

美大方。” 殷培华同志的希望，也是大家的心愿，我们一定能够

出版一册精美大方的画集。 

又收到了新作 

长沙市文联副主席、长沙市美协主席徐芝麟老先生，接到征

稿函后，不仅将我们索要的《正气》作品的照片寄来，还将他为

参加建国五十周年美术大展，将《正气》一画重新改画为《高风

亮节》的照片也寄来了，让我们二选其一。 

长沙雕塑院长朱惟精同志，在参加筹建花明楼刘少奇同志纪

念馆时，就思索着以什么形式展示“文革”阶段这一特殊历史空

间，当时就萌发了一个以雕有刘少奇同志特殊造型的肖像，构成

被压弯了的顶天大柱，四壁布满大字报的装置艺术手段来展示。

但在那个年代，还有诸多顾忌，而没能实施。 到刘少奇同志诞辰

百周年前夕，他以不可抑制的心情，精心创作了这件作品。当时

仍有人说，作品很好，不宜公开展出。现在过去十年了，人们都
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会从正面和积极的方面来理解这件作品的深刻内涵。他把作品传

来，希望入选画像集。我们看后非常震撼，作品有强烈艺术感染

力，应该选入，供广大读者赏读。 

《解放军报》副主编、军旅美术家陈玉先同志，将他的另一

幅作品《好在历史是人民写的》寄来。丰富了我们的画像集。 

征稿工作接近尾声 

在有关单位和有关同志的热情帮助下，我们的收集工作进展

顺利，目前已收集到的画像作品有二百六十余件。其中有中国画、

油画、版画、雕塑、瓷画、连环画、年画、蜡像等。 

美术家们在北京的居多，有六十多位，湖南省次之，有二十

多位，还有辽宁、吉林、上海、天津、山东、江苏、浙江、福建、

湖北、江西、广东、安徽、贵州、四川等省市，都不超过十位。 

十一月份，编辑工作将全面进行。 

 

 

 

（《刘少奇画像集》编辑组  任葆琦） 
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